

Quellhaus im Tönsberglager zu Tage gekommen. Jetzt fanden wir denn in der That nicht weit vom Westthore Hausmauern von 0,75 m Stärke und stellenweise noch über 1 m Höhe, und konnten wenigstens ein großes Rechteck von 20 zu 6,70 m lichter Weite, das aber jedenfalls noch Innentheilungen gehabt hat, erkennen. Dazu zeigte sich dieselbe schwärzliche, an der Außenseite mehr rothe, dicke rohe Topfwaare mit vielen Kieselstückchen im Thon, wie sie auf Heister- und Wittekindsburg die Hauptmasse bildet.

Nachdem so auf der Hohensyburg und dem Tönsberglager, zwei notorischen Sachsenburgen, die verschiedensten steinernen Bauten derselben Construction gefunden sind wie auf der Heister- und Wittekindsburg, und ferner auf dem Tönsberglager und dem fränkischen Hühbeck auch dieselbe Topfwaare wie dort, läßt sich die Ansicht, der ich früher selbst zuneigte, daß diese Burgen römisch seien, nicht mehr aufrecht halten. Wir erkennen vielmehr, daß die Sachsen bei ihren Festungsbauten vielfach Mauerungen vollführt haben, welchen denen der Römer zum Verwechseln ähnlich sehen, und erkennen ferner, daß die Topfwaare dieser Burgen, die man nach der in den Museen von Mainz und Homburg ihr verwandten zuerst für ein Produkt der römischen Zeit halten konnte, durch weitere Umschau und Untersuchung in unserer Gegend ebenfalls als sächsisch erwiesen wird.

Freilich bleiben einige Punkte übrig, in denen Heister- und Wittekindsburg der römischen Bauart näher zu stehen scheinen als der sächsischen — soweit diese bisher bekannt ist, — das ist die rechtwinklige Form des Grundrisses, das Profil der Umwallung mit der Berme und dem spitzen Graben und die glatten Thorwangen ohne Vorsprünge. Wir dürfen daraus wohl schließen, daß die Anlage dieser Burgen schon in der langen Periode zwischen den Römern und Karl dem Großen erfolgt ist. In den Sachsenkriegen wurden sie dann weiter benutzt und sind uns so erhalten, wie sie kurz darauf verlassen wurden.

Eine wichtige Bestätigung für diese Auffassung bietet auch die eingehende Untersuchung, welcher die Hünenburg bei Toden-